



Baleares

ORGANO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA Y DE LAS J.O.N.S.

Año I.—Núm. 36

Redacción: Danús 2

Palma de Mallorca.—Miércoles 23 de Agosto de 1939. Año de la Victoria

Teléfonos 1745 - 2078

Precio: 15 cts.

Pilar Primo de Rivera, Jerarca máximo de Sección Femenina, llegará a Palma día 31

Recordando los crímenes de que la Carcel Modelo fué escalofriante escenario

Unos notables marroquíes en delegación de S. A. el Jalifa

Burgos.—Como ayer anunciamos, se encuentra en esta ciudad una noble representación de la zona de Protectorado en Marruecos, venida expresamente a saludar y felicitar por su exaltación al nuevo Ministro de Asuntos Extranjeros, Excmo. Señor Coronel don Juan Beigbeder Atienza:

Es una nueva demostración de cómo el alma de Marruecos ha sabido incorporarse a nuestra alma española. Y es, a la vez, una prueba palmaria de que toda la obra efectuada al frente de la Alta Comisaría en el Norte Africano por el Coronel Beigbeder ha sido fecunda y práctica.

Constituyen la comisión los siguientes notables marroquíes: Sid Abbelialik Torres, Sid Mohamed Selani, Sid Abdeslam El Hack, Sid Abdeslam Ben El Amin, Sid Abdeslam Ben Nauli, Sid Hach Abdeslam El Herisen, Sid Mohamed El Hanafi y Sid Mohamed El Axab.

La visita al Ministerio fué realizada a las seis de la tarde, siendo la comisión de notables recibida por el Coronel Beigbeder con aquella su innata simpatía que le cosechó tan profundos respetos y amistades tan honrosas durante su larga estancia en Tetuán.

Los comisionados que ostentan la representación de S. A. Imperial el Jalifa y que ya por sí mismos significan muy positivos en la zona del Protectorado, expresaron a S. E. el Ministro, en nombre del Jalifa, y en el suyo propio y como emisarios del Protectorado, su más entusiasta felicitación por haber sido el Coronel elevado al cargo que hoy ostenta. Pero, a la vez, pusieron de manifiesto su sentimiento por verse privados de su paternal y recta autoridad y de su consejo que no les faltaba jamás directo y oportuno durante todo el tiempo en que el hoy Ministro de Estado permaneció en Marruecos.

El Coronel Beigbeder les dispuso todas las muestras de consideración que son acreedores tan notables emisarios de un pueblo que ha sabido unirse al nuestro en el gesto de salvación de España, sellando esta unión con sangre heroica y adornándola con una continuidad de manifestaciones de españolismo acendrado, tan honrosas para los unos como para los otros.

Al salir del Ministerio, los musulmanes notables mostráronse altamente agradecidos a la gentileza del Coronel Beigbeder, símbolo exacto —dijeron— de la tradicional hidalguía española bien conocida en el mismo Coronel durante el tiempo que ocupó la Alta Comisaría en Marruecos.

El público que presenció su salida, aplaudió con calor a los notables, a quienes tanto se estima en España como es elevado el prestigio de que gozan en su propio país. Durante el día de hoy los Notables Marroquíes han realizado diferentes visitas por la ciudad, siendo en todas partes acogidos con vivas manifestaciones de amistad.

Nuestro homenaje a las víctimas de la barbarie

Cuando Madrid vió circular por sus calles a los hombres desgraciados y sucios y a las mujeres impuras y obscenas, en amalgama de podredumbre, en camiones que flameaban al viento las banderas de la F.A.I., sangre, metamorfoseada con guerreras de oficial y correaes manchados de mil inmundicias, trofeos para ella victoriosos de su espantoso asesinato en el Cuartel de la Montaña es cuando empezó la ola del terror que no tenía que acabar hasta que las victoriosas fuerzas de Franco hicieran en la corte su entrada triunfal.

No les bastó la sangre de más de quinientas víctimas inmoladas en el patio del famoso Cuartel. Hacía falta más, mucho más, y empezaron los reconocimientos domiciliarios y las detenciones. De ellas, algunos, sacados bárbaramente de sus domicilios en las horas de la noche, no vieron la luz del día jamás; otros fueron conducidos a la Cárcel Modelo a unir su suerte a los que ya gemían en ella por obra y gracia del «poder legal republicano».

Ayer hizo los tres años en que la suerte de tantos héroes y mártires se cumplió. Una patrulla entraba en el recinto de la cárcel y asesinaba de la manera más cruel y refinada a Julio Ruiz de Alda; Fernando Pimio de Rivera; José Gómez, Secretario de José Antonio; Generales Capaz y Villegas; señores Melquiades Alvarez, Martínez de Velasco, Albiñana, Alvarez Valdés, Eparza, Rico Avello, Sañor, etc. etc...

Ruiz de Alda, Primo de Rivera y José Gómez fueron asesinados por el terrible delito de querer a su Patria con ansias de superación; por ser de los mejores camaradas de aquella Falange Española, que no tenía más ilusión que devolver a España el sitio que por derecho le corresponde en el escenario internacional. Muy hombres, muy españoles y muy falangistas no entendían de mediaciones y componendas. Había que salvar a su Patria, pero como la salvan los hombres, virilmente, con gallardía y silencio, en pleno acto de servicio y sacrificio... y así les fué posible morir gritando ¡Arriba España!

Héroes y mártires de la Cárcel Modelo ¡Presentes!

Un discurso del Jefe Provincial de Madrid en 5.ª página

De Sanidad

Algunas ideas que, a pesar de ser vulgares, son de utilidad para la salud pública

La higiene en las poblaciones rurales y hasta en la misma capital, está en evolución. Los pozos negros que son permeables dejan escapar al subsuelo su contenido infectante que pasa en ocasiones al interior de las cisternas o pozos hechos en malas condiciones, bastará que una raíz de un árbol rompa el enlucido de dichas cisternas para que se precipite en su interior los gérmenes infectantes y en los pozos la porosidad del terreno permitirá llevar a muchas distancias los gérmenes patógenos; recuérdese la célebre epidemia de un pueblecito del Bajo Aragón que, hace años motivó un sinnúmero de víctimas por el tifus; investigadas las causas de la epidemia por el Doctor Rodríguez Méndez, Catedrático de Higiene por aquel entonces, se comprobó que aquel cementerio estaba en una meseta montañosa inmediata al pueblecito, la fuente pública contaminada con las aguas cargadas de gérmenes del cementerio repartía la muerte al vecindario.

En Santa Margarita el Inspector de Higiene Dr. Durich, pudo comprobar como unos helados hechos con el agua de un pozo contaminado fueron los causantes de una epidemia tífica que causó bastantes víctimas. El pozo negro debería ser condenado radicalmente y sustituido por el alcantarillado y las aguas del consumo canalizadas y depuradas como se hace en Palma y

hoy puede asegurarse que es un modelo de estaciones depuradoras, pues en los análisis que diariamente se hacen, los resultados son negativos, basta examinar las estadísticas de mortalidad por tifus en Palma y los resultados son magníficos comparados con los de años anteriores a los de la canalización. Hoy solo falta aumentar el caudal y esto es muy posible que se logre brevemente con los trabajos en marcha.

Nuestros inspectores rurales de Sanidad, a pesar de luchar con monterillas y profanos reacios a toda innovación que represente algún sacrificio, han conseguido algunos éxitos aislados que podrían servir de modelo para estimular a las autoridades sanitarias, por ejemplo el Médico señor Estelrich de Selva ha logrado acabar con el tifus en su demarcación, obligando con un tesón digno de todo encomio a que el vecindario hiciese pozos sépticos o moursas en sustitución de los fatídicos pozos negros.

En Ciudadela de Menorca raro era el año que no morían de tifos cuatro o seis vecinos, desde que se han hecho servir las murallas de la ciudad como depósitos reguladores del agua que consumen a presión y distribuida por toda la población, la tifoidea ha dejado de ser endémica en la ciudad.

Hay pueblos de la Isla como Valdemosna, Lloseta, Buñola y

La mesa de Redacción

NORMALIDAD.—Estamos volviendo, o, mejor dicho, marchamos, hacia la normalidad tan deseada. Unos meses transcurridos desde el final de la guerra muestran ya un cúmulo de detalles que así lo confirman. Día tras día se afianza esta impresión de normalidad en todos los aspectos de la vida española, exponiendo así lo bien que resiste los cambios bruscos, violentos, que la Patria exigió en costumbres, en caracteres y hasta en complejiones. Todo parece recuperar la forma que tenía tres años atrás. Todo, al volver a su curso normal parece repetir: «aquí no ha pasado nada».

Precisamente porque aquí han pasado muchas cosas es por lo que nos rebelamos ante la vuelta a una normalidad que nunca debimos tomar como meta, porque pertenece a un tiempo que costó muchas vidas jóvenes el dejarlo atrás para siempre. Era aquella la normalidad que cerraba el fin de una huelga, de una persecución, de unos incendios, de unos crímenes, con el consabido «aquí no ha pasado nada» y volvía a la indiferencia estúpida que tanto daño nos hizo.

Y las gentes amentaban esta indiferencia con un vivir desenfundado, concediendo banquetes por motivos pueriles, despilfarrando un dinero que las más de las veces no era de procedencia lícita... ¡Cuántas veces hemos vivido, tras unos días de luto, fiestas, holgorios, motivos de distraernos profanamente de aquel dolor en vez de afanarnos en su remedio o en su venganza...!

Afortunadamente, vamos hacia la normalidad. Pero pedimos que sea nuestra vida de la paz una continuación, menos incómoda desde luego, de aquella que, seguida con disciplina durante tres años, nos llevó al triunfo de ahora. No apartemos de nuestra imaginación el recuerdo de los que todavía sufren, de los desvalidos, de los muertos.

Que no sean predicaciones en desierto las voces de la Falange que claman por una austeridad y un paraíso difícil al que se llega con sacrificios y desvelos.

Imitemos el ejemplo de todas las horas del Caudillo. Recordemos que José Antonio pudo ser rico y todo lo dió. Y que dispuso la camisa azul para que, pudiera usarse indistintamente en el taller y en la oficina y en la Universidad.

Y no olvidemos nunca que los 26 Puntos Iniciales del Nacional-sindicalismo no mencionan para nada las sedas, la alfilería, el oro y los festines...—F. J. J.

otros de montaña que tienen manantiales naturales abundantísimos, sin canalizar y vierten en cantidades fabulosas el agua al mar en pleno estiaje. Esta agua, solo de ella se sirven los regantes. Y se dan paradójicos casos como el de Lloseta que teniendo un gran manantial que nace en su término municipal, va canalizado a Inca sin abastecer antes el pueblo donde nace.

En algunas localidades, a pesar del desnivel existente no lo aprovechan para su canalización que (Termina en 4.ª pág.)

Uniéndose al crucero de nuestras camaradas, con ellas va hasta Alicante

Un esbozo del programa, no perfilado, de su estancia

Un crucero que debía terminar en el Cantábrico, lo hace en el Mediterráneo

El crucero marítimo que realiza el «Ciudad de Alicante» llevando a bordo 180 camaradas de la Sección Femenina, tiene por objeto recomensar los servicios que ellas prestaron durante la guerra en los frentes y en la retaguardia.

Debía terminar en el mar Cantábrico, pero las muchachas, movidas por deseos profundos de visitar la tumba del fundador de la Falange, solicitaron de una Alta Autoridad de nuestra Marina de Guerra y Consejero Nacional, la autorización para ampliar el viaje hasta el Mediterráneo.

Concedido el permiso, las últimas escalas del crucero serán Ceuta, Palma de Mallorca y Alicante.

Por este motivo Pilar Primo de Rivera se unirá a sus camaradas el día 27 y con ellas terminará esta excursión que tendrá el final emocionante de unas flores y unos rezos ante las piedras que cubren el cadáver de nuestro Fundador.

El último día de este mes llegará Pilar

Casi podemos asegurar que al mediodía del 31 de este mes llegará a nuestro puerto Pilar Primo de Rivera y permanecerá entre nosotras hasta la madrugada del día dos en que el «Ciudad de Alicante» continuará su viaje.

Palma tendrá ocasión de testimoniar a Pilar toda su gratitud y todo su afecto. Porque en ella no debemos ver solamente a la hermana de José Antonio, ni a la Jerarquía máxima de la Organización Femenina del partido. Pilar es algo más todavía; es la mujer toda abnegación, curtida en la adversidad y en el sacrificio, conocedora de persecuciones y dolores e inquietudes sin cuento. Pilar—modelo de mujeres, modelo de Jerarquías—estará en Palma un día y medio. Poco tiempo para que le podamos ofrendar cuanto quisiéramos. El suficiente para que ella se dé cuenta de lo que aquí se la quiere y de lo que para nosotros significa su apellido.

El programa probable

No están todavía ultimados los detalles de los actos que se celebrarán en su honor.

Hoy sin embargo, y como adelantado, podemos decir lo siguiente:

Desde el barco se dirigirá acompañada de Autoridades y Jerarquías a visitar el Santo Cristo de la Sangre.

Depositará coronas y flores en los muros de la Catedral, ante el nombre de José Antonio, y ante la Cruz de los Caidos.

Tendrá lugar una visita y recepción en la Jefatura del Movimiento.

Visitas a Falange Femenina y al Campamento de las Organizaciones Juveniles, y a algunas Delegaciones del Partido.

Para que conozca cuanto encierran—típico y regio—nuestras Casas señoriales le será mostrada una de ellas en cuyo patio tendrá lugar una Estampa Regional en la que intervendrá una conocida Agrupación folklórica y las camaradas que actuarán ya en la inolvidable concentración de Medina del Campo.

Visita al interior de la Catedral.

Recorrido del escenario de nuestra guerra empezando con la visita al Santo Cristo de Manacor. En Porto Cristo depositará una corona de flores en el Monumento a los Caidos, y ya en aquel puerto, visita a las Cuevas en cuyo recinto es posible se posible se organice algún espectáculo artístico, continuando después por la carretera de Son Carrío hacia Son Servera. Allí le será mostrado el comedor de «Auxilio Social» que ha sido señalado como modelo de comedores.

Este es, a grandes rasgos, el adelanto del programa de la estancia en Palma de Pilar Primo de Rivera. Fal-



tan algunos detalles, como el de la llegada, que será con seguridad algo magnífico, y en cuya preparación se trabaja actualmente.

En días sucesivos, repetimos, iremos dando cuenta a nuestros lectores de cuanto sepamos, hasta poder ofrecer el programa definitivo.

A la modestia de Pilar ofenderían actos de ostentación y de lujo. Véase en cuanto llevamos dicho como ha sido eliminado todo cuanto fuera exhibicionismo, reduciendo el programa a aquellos actos que tienen sabor religioso, típico, histórico, o a los que nuestro rito y nuestro estilo nos obligan.

El ensanche de Salamanca

Se anuncia la apertura de una exposición de proyectos

Salamanca.—El próximo día 25 de los corrientes a las 5:30 de la tarde tendrá lugar la inauguración de la Exposición de anteproyectos de la organización y ensanche de la ciudad de Salamanca.

El proyecto que será llevado a cabo en virtud de un presupuesto extraordinario concertado en principio por el Ayuntamiento, será avalado por el Banco de Crédito Local.

Al acto de apertura de esta exposición asistirán el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, el Ilmo. señor Subsecretario del Ministerio, el Secretario General del Movimiento, el Gobernador del Banco de Crédito Local y otras altas personalidades.

Serán expuestos más de 250 planos, pinturas, dibujos y acuarelas.

NUESTROS TELÉFONOS
Redacción: 2078
Administración: 1745

